

Nota de los editores

Con la publicación del número 23 culmina nuestra etapa como editores de la *Revista Latinoamericana de Población* (RELAP), luego de cuatro años de trabajo. En marzo de 2015, sin experiencia pero con gran entusiasmo y el apoyo de las editoras del período anterior (Marcela Cerrutti y Georgina Binstock, del Centro de Estudios de Población, CENEP, de Argentina), empezamos a trabajar en el número 16 de la revista, el primero publicado bajo nuestra responsabilidad. Es cierto que solo fueron ocho números: no parece una labor muy ajetreada para cuatro años, pero lo fue.

Cuando comenzamos a trabajar en la revista, el equipo que nos precedió había publicado dos números anuales, logrando un objetivo clave para toda publicación periódica. Cumplir con el número de apariciones anuales preestablecido es un requisito para mantenerse en los índices de revistas científicas y continuar avanzando en los procesos de estandarización de calidad, por lo que nos complace haber mantenido la periodicidad semestral en el cuatrienio 2015-2018.

A partir de 2015, tramitamos un gran cambio: la revista dejó de ser publicada en papel. No sin cierta nostalgia por el deleite de recibir, olfatear y hojear el objeto-revista, migramos al formato electrónico, lo que redujo de forma sustancial los costos de publicación y de distribución. Además, en este período la RELAP se integró a varios sistemas de indexación, incorporó el *digital object identifier* (DOI) y con el número 22 inauguró la tecnología de marcación de artículos promovida por Redalyc. Todas estas acciones contribuyeron a mejorar la presencia de la RELAP entre las publicaciones científicas del área de las ciencias sociales y la Demografía, ampliaron su difusión y optimizaron la identificación de los trabajos publicados en la revista.

A lo largo de estos años hemos ido incorporando otras novedades, entre ellas la aparición de «Conexiones demográficas», una sección dedicada a la difusión de diálogos cortos entre especialistas en temas de población. En 2017 agregamos una sección que recopila las referencias de las tesis de maestría y doctorado defendidas en los programas de posgrado de las universidades de América Latina y el Caribe. También hemos elaborado un banco de evaluadores para facilitar la tarea de identificación de revisores en cada especialidad temática. Por último, nos tocó celebrar la primera década de existencia de la RELAP. En el número correspondiente publicamos un informe con los artículos publicados por área y por país desde la aparición del primer número.

El esfuerzo realizado fue gratificante y creemos que ha contribuido a consolidar la existencia de la RELAP. No obstante, somos conscientes de que es necesario trabajar mucho

más para lograr el mejoramiento de la cantidad y calidad de los artículos que recibe la revista, para nombrar los problemas más evidentes. Una de las lecciones aprendidas en este período es que no alcanza con elevar los estándares formales de la revista y aumentar el número de indexaciones para volverla más visible. Se necesita mucho más trabajo de difusión, entre otros desafíos, para lograr un flujo más dinámico de recepción de manuscritos de calidad. Este reto queda en las manos de Irene Casique y Sonia Frías (Universidad Nacional Autónoma de México, UNAM), las nuevas editoras de la RELAP. Tenemos plena confianza en que lograrán superar con creces este reto y otros que se propongan para elevar los estándares editoriales de la revista.

Antes de despedirnos, nos queda agradecer el trabajo del excelente equipo que nos acompañó en estos cuatro años. Nairí Aharonián tuvo a su cargo la corrección de estilo y la diagramación de todos los números y Maura Lacreu se incorporó en los dos últimos. No solo queremos reconocer su rigurosidad, buen tino, respeto por los autores y por el lenguaje, queremos agradecer también su enorme disposición para trabajar contrarreloj y sobre todo su inmejorable humor en las extenuantes jornadas de cierre, a menudo sobre el final del año. Lo mismo cabe decir de Teresa Morelli, quien gestionó el Open Journal System (OJS), la plataforma digital en la que se publica la RELAP. Queremos agradecerle en especial su gran generosidad y paciencia para introducirnos en el mundo editorial y en el funcionamiento del OJS, así como para guiarlos en los a veces intrincados procesos burocráticos. A Joice Melo Vieira queremos agradecerle su apoyo durante todo este tiempo en la ingrata tarea de gestionar los fondos entre países para que todo el equipo técnico, incluyendo traductores y correctores de inglés y portugués, recibieran sus remuneraciones.

Al comité editorial de la revista, a las dos directivas de la Asociación Latinoamericana de Población que estuvieron en funciones en este cuatrienio, a sus presidentes, Enrique Peláez (2015-2016) y Verónica Montes de Oca (2017-2018), y a las secretarias generales de ambas administraciones, Joice Melo Vieira —nuevamente— y Sagrario Garay, también vaya nuestro agradecimiento.

Para terminar, queremos saludar muy especialmente a nuestros lectores y agradecer y reconocer el trabajo de los autores y evaluadores que la revista ha tenido en este período.

Wanda Cabella, editora

Ignacio Pardo, editor adjunto¹

¹ Wanda Cabella e Ignacio Pardo son investigadores y docentes del Programa de Población de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República, Uruguay.